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之所以写这ㇷ小文，䇨是想䎱新勌，

ᣂ发记忆⍵表的热切，也是想回望，ᥭ留

记忆深处的点滴。

国庆70周年的盛典举世ⷙ目，而我和

国庆节的故事，至少能ⓟ回到15年前。那

时在清华读大二，我们参加国庆节天安门

升旗仪式，印象中一ᑞ同学少年演了军体

ᤣ。到国庆60周年时，我作为研究生参加

了阅兵⋯线桥ằ安全计算评定。今年国庆

70周年，作为首都基层建设者，我有幸作

为观礼嘉宾亲历盛典。时光㥿㤂，记忆

幸未㦂㣌。含⌚细想，台前幕后，多少人

同心协力、奉献付出，才㔈就当天盛世⭫

ধ，化作我们的集体记忆。

ᵍ日Ცグ㓘ᰍ㢩，≪ᵞ情怀ᙱቇ年

10月1日Ი，五时䇨，带着兴奋与祝

福，我提前到达五ἥᶮ集结。在观礼人群

中䙷到了导师石永久老师和ࠐ位校友。

石老师带了面包，给我䙂来一个，边ਲ਼边

㙺。得知我也为国庆70周年大典服务保

障出力，老师很开心。石老师负责完成了

“红飘带”的结构设计，平静自信“万万

无一ཡ”，低调又有内⏥的气度，“很清

华”。

六时䇨，人群上国庆专列，经༽兴

门䖜二号线到前门。步出前门ㄉ已过七

时，长夜退，东方白，Ი曦᱐照。两ᧂ红

ᖔᖔ大⚟ㅬ用抗风索ᤤ着，稳ᛜॺオ，喜

庆热烈。人民英雄纪念碑庄ѕኩ立，ᖚ

⛣不ᵭ功业。“红飘带”ߢ入ᑈ，气

势如㲩。清华人这Ԧ作૱，成了魏ᏽ小说

《地球上的红飘带》的化身，寄ᢈ着ॐ心

真情。

城楼上，习近平总书记的重要讲话振

奋人心。阅兵式、分列式和群众游行的现

场气≋让我们备感䴷，盛世༞歌气势雄

⎁，盛世民族意气风发，盛世正朝我们迎

面走来。

自1949年以来，清华人参加过⇿一次

国庆盛典。这一次，清华人奉献出“红飘

带”、礼宾车、多部彩车以及发自内心

出“祖国万岁，青年加⋩”的师生方阵

等，满是⎃情意。看那方阵里，ቭ是后

生可⭿，让我心生亲切，为之：他们

是盛典中的水木风华，是人海里的青春热

㹰，是祖国的赤子少年。

书写奋斗芳华 感念母校师恩
○何铭华喋2003 ㏓ో᱔喌
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ᷥආ㘷ṇⴲᱛ伄，㔉ᓆӰູᆾ清心

出生时，恰逢新中国成立35周年。少

年光䱤是南㋔大地的80和90年代，改革开

放春风ᣲ面。2003年，考入清华大学土木

系，在园子里走过了本科、直博、博士

后和教师等阶段，学习、生活和工作15年
有余。期间的2010年，获国家资助公派赴

美，在加州大学՟克利分校留学了一年，

开ᤃ了中西交融的视野˗᪨索着开启了

“㋈聚元”的研究分支。承蒙恩师们不

ᔳ，䶐着勤奋克服了重重困䳮，才一路顺

利过关。而价٬塑造、能力培养、知识传

授兼备的䲦ߦ➖育，潜〫唈化地塑造了

我，领略到了清华人的真正内⏥。

2017年，组织上安ᧂ我去ᡯ山ᤲ职䭫

⛬。不久ᡯ山决定设立城ґ管理指挥中

心，时间㍗、任务重、技术性强，不少老

干部都直ᥐ头᩶手，组织上ׯ将重任

在我㛙上。我理清ᙍ路，着手调研，结果

认定：ᡯ山于首都，向精细化发展的方

向正确˗ᡯ山于后发，创新追䎦的路径

可行。但真干起来就不简单了。ቭ管大家

表ᘱ都是支持创新，但意见模㋺常ҹᢗ不

下。办˛重点ケ破：技术方面全由我负

责，主导了系统架构的全面设计，并㍗䭓

密啃地制定了方案。方案৽༽向区委领导

汇报，不断完善成⟏，终于获߶付䈨实

施。那时工作常到ॺ夜，经常就ⶑ在办公

室里。我和技术团队的专家交流，有坚

持、有࿕协，在相互ሺ重基础上有很多友

好ҹ论。为了Ự傼自己的观点，我会去调

研⭫图写报告，阐述目标、方法和路径。

⯁䳮时我会向母校的学者朋友和校友䈧教

䈒，受益ग़⍵。

ӵ用了ࠐ个月，我们研制的第一版

“数据融合”指挥系统顺利部㖢，ቭ管

ӽ有䚇，但已令人㙣目一新，超越了原

有的成型产૱。ᡯ山区城ґ管理指挥中心

也如期建成，是可ᩝ载大数据、䴚亮工程

的大综合平台。区领导曾专门䲚同国家应

急管理部领导前来视ሏ，我们的工作受到

了肯定和赞䇨。有领导评价“ᤲ职ত干实

活，э∛没打ᣈᢓ，很不䭉”。对于有机

会发挥知识优势做出创新，我很知足。

今年春天过后，上级开始陆续下达国

庆70周年服务保障保密任务。由夏入秋，

我坚持ⴟ在一线负责技术实施：野外调

查、安ᧂᤆᤲ、调度吊车、配电照明等，

䲚着技术员、工人一起工作。工作是繁⩀

沉重的，考傼自己“ᷟ老树”之定力

和“结ᓀ人境”的清心，要在“⼘”和

“⟜”中下功夫。我们在负责协调的同

时，还要对付䱫⺽车辆的草地⌕⌎，要设

计ᣒ؞䐁道ቭ头的应急通道，要ᧂ布ق㞮

单体位，事无巨细。领导打趣说我这是

“知识分子工农化”。我和部队战士成了

好କ们，用朋友一句“你真ᲂ唁”作为

䍤心㽂奖给自己打气，无论是╛步于机场

䐁道Ԡ望ᱏオ的体傼，还是䒢一സ人ਲ਼着

ⴂ依੩着⢋的时光，我都很珍ᜌ。

ਯᜁ回ᵑ顾师，㣩华奋ᯍ念㫏

工作中，我常想起园子里的恩师们。

他们带着不同年代的印记，为国家奉献付

出，对事业充满感情，是我们家国情怀的

启蒙。

其中，最䳮ᘈ的是导师辛克䍥老师。

他1973年入读清华建工系，硕士师承龙傝

球，后于香港理工大学拿到博士学位。辛

老师个子不高但总是神䟷྅྅，曾是校举

重队的健儿，ㅁ言道当年的好处之一是
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“能多ਲ਼到些㚹”。担任过系团委书记的

他，是典型的“又红又专”。龙傝球院士

称他“好学生、好朋友和好领导”，是双

㛙挑的多面手，他常说“教书育人是最重

要的”。他的确格外重视教学，讲授结构

力学⚹⚛㓟青，常讲常新。他上䈮很有章

法，䙫辑很清Რ，周全各类学生，提供

PPT的同时坚持ᶯ书授䈮，手㔈的结构受

力简图非常精美，常ᕅ来䈮上学生赞。他

的经典动作，低头再ᣜ头间常会向后一下

头发，一э不㤏，是不少人的䈮堂记忆。

辛老师治学勤ࣹ。他曾向我深情提到

龙老师发展广义协调元时，他给龙老师做

助手的故事。有一年春节，他ᆸ在学校机

ᡯ⥋打ᆄ，就为年初一ᢺ结果算出来到龙

老师家汇报。辛老师性格⡭朗，大家喜欢

䐏他打交道，广交朋友也延ᨭ资源，不少

捐赠的促成以及何善㺑楼的建设，亦曾有

老师的辛ࣣ贡献。他是性情ឧម的良师益

友，当年๚称土木系双㛙挑“网红”教授。

辛老师说“理论研究要与工程应用相

结合”并身体力行。百年校庆前，辛老师

带着我设计重建了ṳ李园边上的大石桥，

这是个有趣的“解ࢆ哫䳰”，小桥如今是

荷清㤁通往㍛㥶ᇯ㠽区的最⸝通道，还将

健康服ᖩ很多年。十年前，作为清华结构

工程Ự⍻中心主任，他和两位同事带着我

们ࠐ个研究生，参与了国庆60周年阅兵⋯

线安全评定，受到嘉奖。

双㛙挑占据他大量精力，但他坦然接

受，无ᙘ无ᛄ。2011年ᓅ，我随他去宁波

参加结构工程大会，在大巴车上在一

起，他㙺到从行政位上退下来的感受是

“轻ᶮ多了”。他和我㙺了在学校做博士

后走学术路的未来，令我ៗៜ˗他认真地

对我说“做科研要得տߧᶯࠣ”，啃励

我⸒志不〫，䍥在坚持。他还想了他不

久后退休的生活，要静心ợ理多年的经

傼，写本新书。

2012年6月，辛老师参加完首座“㤵

以升公益桥”ㄓ工典礼，从重庆彭水回京

后，连日发着低✗，并未ᕅ起重视。我完

成博士毕业答䗙，和辛老师ⴈ算着去巴西

参会的事情。在计划去巴西使馆䙂ㆮ的那

天，辛老师感到不䘲，我改䲚他去了校५

院。初查后，辛老师被告知要到后边的发

热病区继续Ự查，他没有ਚ自顾病情，而

是说“你别䲚我进去Ự查了，䚯ݽ交৹感

ḃ”，并ਞౡቭ快去体Ự。确䇺后，他放

心不下工作，ӽ在坚持了数日，安ᧂ好

其他ࠐ名学生的答䗙后，才տ了院并由家

人照顾。斯人往事，令人。

清华的好老师还有很多。他们关怀人

性、先人后己，啃励学生䚥ᗚ内心。他们

从实际出发，ሺ重ᇒ观规ᖻ，不៸追求真

理。他们大处着，小处着手，求真务

实。他们长年㍟月以一流的教风在立德树

人，मं出我心目中㹰㚹Ѡ满的清华人，

更指ᕅ着我去做清华人。

百年来，无数仁人志士前赴后继，大

批清华人置身其中。䲔少数卓㔍者，大多

数人的名字并不为众人所知，但是，清华

人集体䘨发出的时代之光⟐⟐生辉。清华

人奋斗的主流，始终是䚥ᗚ内心，ҹ当

服务国家和社会的卓㔍者，而非ⴢ目追䙀

“身↫名⚝者如⢋毛”的功名利⾴。如

今，不管世界局势多么༽ᵲ多变，我坚信

中国前途光明，盼望民族实现༽兴。但将

ⳃ首䞜经ধ，方ᙍ登Ѥ效前䍔，作为首都

建设者，我要用实际行动为建设好首都、

建设好中国而努力，书写奋斗芳华。

2019年10ᴾ2�日


